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зерновой рынок РоссииReview

— агропромышленный комплекс —

Эффект стабильности
В США смогли значительно увеличить про-
изводство кукурузы и поднять доходы отра-
сли с помощью перерабатывающих заводов. 
Там действует множество государственных 
программ по переработке кукурузы в биоэ-
танол. Благодаря этому производство куку-
рузы растет на 2–3% в год при стабильных 
ценах. Наличие перерабатывающих мощно-
стей служит дополнительной страховкой от 
перепроизводства.

В России можно добиться подобного эф-
фекта, наладив переработку пшеницы. Это 
не только позволит использовать несколько 
миллионов тонн зерна практически любого 
качества в условиях перепроизводства, но и 
даст возможность экспортировать продукты 
глубокой переработки зерна. Развивать пе-
реработку пшеницы уже пытались многие 
страны, так что у нас есть возможность дейст-
вовать, избегая сделанных другими ошибок.

Мучные короли
Два главных экспортера муки в мире — Тур-
ция и Казахстан, они контролируют около 
половины мирового экспорта. Казахстан пе-
рерабатывает в основном свое зерно, а Тур-
ция для производства муки закупает зерно в 
России и при этом занимает первое место в 
мире по объемам поставок муки. В прошлом 
году она экспортировала 3,5 млн тонн муки.

Таких успехов Турции удалось добиться 
потому, что она фактически субсидирует экс-
порт муки за счет своих граждан: внутрен-
ние цены на муку повышены из-за допол-
нительных налогов, которые идут на под-
держку производителей муки. Полученные 
прибыли производители используют на то, 
чтобы экспортировать муку по сниженным 
ценам — без этого им было бы сложно кон-
курировать на внешнем рынке.

По словам главы исследовательского цен-
тра «Совэкон» Андрея Сизова, Россия вообще 

могла бы поставить вопрос об экспорте му-
ки Турции в ВТО: то, как она это делает, про-
тиворечит правилам организации, потому 
что нарушает свободную конкуренцию. К 
тому же такие меры никак не помогают аг-
рариям и служат исключительно интересам 
небольшой группы бизнесменов. «Турция — 
это плохой кейс для подражания и хороший 
пример того, как делать нельзя»,— заключа-
ет Андрей Сизов.

Второй по объемам экспорта муки — Ка-
захстан: в прошлом году он продал за грани-
цу 1,8 млн тонн муки. В этой стране нет та-
кой системы поддержки экспорта, как в Тур-
ции, зато есть географические ограничения 
для экспорта пшеницы. Казахстан не имеет 
выходов к морю (Каспийское не в счет), поэ-
тому экспортировать зерно, которое в основ-
ном поставляется морем, ему сложнее, чем 
муку, поясняет генеральный директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько.

Наконец, главное препятствие для нара-
щивания переработки пшеницы в муку — 
маленький рынок. Практически все стра-
ны предпочитают производить муку сами, 
поэтому покупают редко — ее поставки, по 
данным Дмитрия Рылько, никогда не пре-
вышают 10% от рынка пшеницы. Для срав-
нения: объем мировой торговли пшени-
цей — 170 млн тонн в год, а мукой — всего 
14 млн тонн.

Макароны и корма
Другой вариант — макаронные изделия. 
Однако этот рынок занят Италией. «С ита-
льянской пастой на мировых рынках кон-
курировать нельзя. Можно поставлять мака-
ронные изделия в страны Азии и Таможен-
ного союза, что мы сейчас и делаем, но в де-
нежном выражении это совершенно несо-
поставимо с рынком зерна»,— предупре-
ждает Андрей Сизов.

Наконец, последний из традиционных 
вариантов — это производство кормов. На 

рынке наблюдается положительная корре-
ляция между объемом сбора зерна и объе-
мом производства и потребления кормов, 
считает аналитик практики АПК консалтин-
говой группы «НЭО Центр» Елена Коростие-
ва. Однако спрос на комбикорма не может 
стать ключевым драйвером роста производ-
ства зерна. «Ориентировочно лишь 15–17% 
производимого в стране зерна уходит на 
производство корма, и эта доля ни в прош-
лые годы, ни по прогнозу на 2016 год суще-
ственно не менялась и не изменится»,— кон-
статирует Елена Коростиева.

Зато производство компонентов для кор-
мов может стать главным двигателем роста 
производства зерна уже в ближайшие годы. 
Для этого надо создать предприятия по глу-
бокой переработке зерна.

Сладкая жизнь
Глубокая переработка зерна — это разделе-
ние муки на компоненты. Начинается она с 
так называемого мокрого процесса, при ко-
тором мука разделяется на крахмал, клейко-
вину и отходы. Это только первичный этап 

глубокой переработки, но уже и эта продук-
ция пользуется большим спросом. «На клей-
ковину сейчас большой спрос на европей-
ском и американском рынках. Основные 
его потребители — в индустрии аквакульту-
ры (это основной белковый компонент для 
рыбных кормов) и в хлебопечении»,— гово-
рит генеральный директор НПК «Экология» 
Дмитрий Арсеньев. Все открывающиеся в 
России заводы по глубокой переработке зер-
на могут рассчитывать не только на внутрен-
ний рынок, но и на заказы за рубежом, уве-
рен глава Российской биотовливной ассоци-
ации Алексей Аблаев.

Такие производства помогают развивать-
ся зерновым хозяйствам в регионах, кото-
рые не поставляют продукцию на экспорт 
из-за удаленности от портов (в частности, ал-
тайские производители зерна по этой при-
чине вынуждены работать только на вну-
тренний рынок). Пример — ЗАО «Биотех-
нологический комплекс — Росва» в Калуж-
ской области. Завод закупает зерно у мест-
ных производителей. Хотя проект будет 
пущен только в следующем году, уже сей-
час ему нужно зерно для отладки производ-
ства. Это будет крупнейший в России ком-
плекс по глубокой переработке пшеницы 
мощностью 250 тыс. тонн. У него уже есть 
контракты не только на внутреннем, но и 
на внешнем рынке. На экспорт в основном 
пойдет клейковина и, возможно, отруби и 
сорбитол, предполагает Дмитрий Арсеньев 
(его компания участвовала в строительстве 
предприятия).

На основе крахмала производится мно-
го чего, в том числе сахарные сиропы и би-
опродукты (лизин, биоэтанол, витамины, 
лимонная кислота, аскорбиновая кислота 
и т. д.), рассказывает Алексей Аблаев. Био-
продукты можно использовать в космети-
ческих средствах, которые называются био 
или органик, а сахарные сиропы — при пе-
реработке молока и производстве соков и 
консервов.

«Объем российского рынка сахара оцени-
вается в 5 млн тонн, а общий объем произ-
водства сиропов в России — 600 тыс. тонн с 
учетом почти открывшихся мощностей Ка-
луги. Отчасти это импортозамещение, пото-
му что, несмотря на большие урожаи сахар-
ной свеклы, сырье для производства сахара 
до сих пор завозят»,— говорит Дмитрий Ар-
сеньев. В этой нише Россия сейчас практи-
чески полностью зависима от импорта, при 

этом сорбитол и кристаллическая глюкоза 
— это стопроцентный импорт. Их завозится 
по 80 тыс. тонн в год.

По словам Дмитрия Арсеньева, сиропы 
обычно на 10–15% дешевле сахара, потому 
что выход сахара из зерна выше, чем из све-
клы. «Сахарная свекла — это в основном во-
да, сахара там примерно 16% на тонну. А в 
пшенице сахара около 50% на тонну»,— объ-
ясняет он.

Лизин на экспорт
Из глюкозы можно получить лизин, кото-
рый в России пока делает только Завод пре-
миксов №1 в Белгороде (принадлежит пти-
цеводческой компании «Приосколье»). Но 
сейчас строятся еще два завода, которые бу-
дут запущены через год-два. Продукции этих 
трех предприятий будет достаточно для по-
крытия потребностей внутреннего рынка, и 
даже появится возможность поставлять нем-
ного на экспорт.

Объем мирового рынка лизина — 2 млн 
тонн, и ежегодно он растет на 6%. «Лизин бу-
дет востребован на любом рынке, так как без 
него невозможно современное животновод-
ство. В Россию до сих пор импортировали 
около 100 тыс. тонн лизина в год, но в этом 
году Завод премиксов №1 может произвес-
ти 20–30 тыс. тонн лизина. При этом в Рос-
сии есть очень хорошие технологии его про-
изводства, которые используют во всем ми-
ре»,— рассказывает Алексей Аблаев.

По подсчетам Дмитрия Арсеньева, в Рос-
сии эта отрасль должна перерабатывать 
3–6 млн тонн пшеницы в год, чтобы оказы-
вать позитивное влияние на рынок. Пока 
перерабатывается чуть больше 1 млн тонн. 
Только для удовлетворения внутренних по-
требностей в продуктах глубокой переработ-
ки нужно 2 млн тонн зерна в год.

Россия, удовлетворив внутренний спрос 
на лизин, сможет конкурировать даже с Ки-
таем. «В последние пару лет цены на китай-
ский лизин растут, и часть заводов там уже 
закрылась. К тому же у нас электроэнергия и 
газ дешевле, чем в Китае, а это 10% от себесто-
имости производства»,— говорит Алексей 
Аблаев. По его словам, Россия может быстро 
получить пятую долю мирового рынка лизи-
на, на что потребуется еще 0,5 млн тонн зер-
на. Это не считая рынка витаминов для жи-
вотноводства (B2 и B12), которые тоже произ-
водятся из пшеницы.

Илья Дашковский

Из зерна в конфетку

— инфраструктура —

За последние годы Россия  
стала одним из главных 
 экспортеров зерна в мире, 
 однако росту доли страны 
на мировых рынках мешает 
неразвитость инфраструкту-
ры по транспортировке зерна. 
Исправить ситуацию в прави-
тельстве надеются с помо-
щью масштабной программы, 
о которой было заявлено на 
II Всемирном зерновом фору-
ме в Сочи. Однако, по словам 
экспертов, в первую очередь 
необходимо предоставить га-
рантии будущим инвесторам.

Миллиарды 
в хранилища
По прогнозам Минсельхоза, 
в 2017 году Россия соберет бо-
лее 117 млн тонн зерна, из них 
72 млн тонн пшеницы — это аб-
солютный рекорд в новейшей 
истории страны. Однако для то-
го чтобы увеличить долю экспор-
та, производителям необходимо 
увеличить мощности по хране-
нию и переработке зерна. Поэ-
тому неслучайно, что в ближай-
шее время российское прави-
тельство решило сделать акцент 
на строительстве новых мощно-
стей для хранения. «Мы плани-
руем ввести в ближайшие десять 
лет 130 млн тонн мощностей эле-
ваторных, мощностей по пере-
валке — 53 млн тонн. Соответст-
венно, инвестиций потребуется 
270 млрд руб.»,— заявил в Сочи 
глава департамента регулирова-
ния рынков агропромышленно-
го комплекса Владимир Волик. 
По его словам, предприятиям 
необходима господдержка стро-
ительства зерновой инфраструк-
туры, и такой пункт может войти 
в госпрограмму поддержки АПК 
до 2020 года. «Если такая возмож-
ность будет, в госпрограмме, воз-
можно, появится специальная 
инициатива по строительству 
этих мощностей, которые нам 
необходимы»,— отметил он. В 
частности, по словам чиновни-
ка, снятие внутренних логисти-
ческих ограничений является 
приоритетом развития зерново-
го рынка, а ограничения логи-
стического характера являются 
для России вызовом. Для разви-
тия зернового рынка необходи-
мо снять все внутренние транс-
портные ограничения по дви-
жению продукта. В Минсельхо-

зе уже активно изучают практи-
ку smart export, чтобы направ-
лять за границу в основном пе-
реработанное зерно или откры-
вать мощности по переработ-
ке в других странах, что создаст 
дополнительный спрос на рос-
сийскую продукцию. Для этого в 
2017 году в Минсельхозе опреде-
лят основные рынки потребле-
ния отечественного зерна и по-
тенциальных конкурентов.

По данным региональных 
органов управления АПК, мощ-
ность единовременного хра-
нения зерна в России около 
115 млн тонн. «Это позволяет 
обеспечить хранение собранно-
го в текущем году рекордного 
урожая даже с учетом объема пе-
реходящих запасов. Но есть ре-
гионы, где увеличение произ-
водства зерна не сопровожда-
лось строительством мощно-
стей хранения»,— отмечает Вла-
димир Волик. Из-за этого воз-
можны локальные дефициты 
мощностей. «Что касается пере-
работки, то резерва мощностей 
нам хватает с избытком. Разви-
тие инфраструктуры зернового 
рынка, куда включаются мощ-
ности хранения зерна,— одно 
из приоритетных направлений 
долгосрочной стратегии»,— го-
ворит господин Волик. С учетом 
перспектив увеличения урожай-
ности эти вопросы уже решают-
ся. В частности, модернизируют-
ся действующие и возводятся но-
вые, в том числе зерновые, тер-
миналы по перевалке в Примо-
рье и Забайкалье.

Необходимые гарантии
Эксперты указывают на наличие 
целого ряда проблем, связан-
ных с хранением зерна в России. 
«Урожайность и объем посевных 
площадей принципиально не 
растет существенным образом. 
Колебания связаны с небольши-
ми изменениями, сезонностью, 
болезнями и вредителями, пе-
рераспределением площадей 
под посев и т.п.»,— говорит на-
чальник управления операций 
на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. По его словам, для круп-
ных производителей рост уро-
жая не критичен с точки зрения 
нехватки инфраструктуры, по-
скольку зачастую они использу-
ют быстровозводимые конструк-
ции и могут заранее спланиро-
вать сооружение необходимых 

мощностей для хранения. К при-
меру, объем капитальных затрат 
«Русагро» за год почти не изме-
нился, он составил 3,6 млрд руб., 
добавляет господин Ващенко.

«Вовлечь инвесторов в разви-
тие сельскохозяйственной ин-
фраструктуры можно лишь пу-
тем предоставления им гаран-
тий стабильного развития отра-
сли в среднесрочной перспекти-
ве, расширения или хотя бы со-
хранения программ господдер-
жки и отказа от увеличения раз-
меров фискального бремени»,— 
говорит управляющий партнер 
Kirikov Group Даниил Кириков. 
И добавляет, что важным факто-
ром также может стать обеспе-
чение защиты прав инвесторов. 
«Крупные игроки мало интере-
суются сегментом растениевод-
ства из-за слишком высоких ри-
сков ведения бизнеса»,— конста-
тирует финансовый аналитик ГК 
«Финам» Тимур Нигматуллин. 63 
из 83 российских регионов при-
знаны зоной рискованного зем-
леделия, а абсолютно непригод-
ными признаны пять субъектов. 
«При этом даже хороший уро-
жай не гарантирует того, что вне-
запное повышение экспортных 
пошлин не снизит норму при-
были производителей и посред-
ников. Соответственно, есть вы-
сокий риск незагрузки зернох-
ранилищ»,— отмечает господин 
Нигматуллин.

Стимул для развития
На этом фоне стимулом для раз-
вития инфраструктуры по пере-
валке зерна является растущая 
потребность Китая в его импор-
те. По оценке Минсельхоза, к 
2030 году китайские импорте-
ры смогут закупать до 50 млн 
тонн зерна в год, так как произ-
водство зерна в КНР постоянно 
снижается: по итогам текущего 
года ожидается, что оно упадет 
с 363,5 млн тонн до 353,7 млн 
тонн, и все это зерно направ-
ляется на собственные нужды 
страны. Растущий спрос со сто-
роны Китая заставляет россий-
ских производителей запускать 
новые проекты. В ноябре 2016 
года Объединенная зерновая 
компания приступила к про-
ектировке терминала мощно-
стью до 10 млн тонн зерна в год 
в порту Зарубино Приморского 
края. Проект ценой более 40 мл-
рд руб., представленный на Вос-
точном экономическом фору-

ме, рассчитан на экспорт в КНР 
российской продукции и пере-
валку зерна. Компания уже ото-
брала проектировщиков, кото-
рые должны завершить работы 
к концу 2018 года, а до 2021 го-
да должен быть построен пер-
вый пусковой комплекс мощ-
ностью до 3 млн тонн, к 2024 го-
ду перевалка будет увеличена 
до 10 млн тонн.

Это не первый проект, на-
правленный на увеличение по-
ставок зерна в Китай. В конце 
июня оператор «Забайкальский 
зерновой терминал» и китай-
ская Muyang Holdings Cо Ltd до-
говорились о создании инфра-
структурной части проекта су-
хопутного зернового коридо-
ра Россия—Китай. Соглашение 
предусматривает строительст-
во зернового терминала в Забай-
кальске мощностью до 8 млн 
тонн перевалки зерновых, зер-
нобобовых и масличных куль-
тур в год. Стоимость проекта со-
ставит $1,1 млрд. Более того, не-
которые российские компании 
уже наладили отношения с за-
падными покупателями. Так, 
«Русагро» работает с японскими 
потребителями, в текущем году 
она поставит в Японию 60 тыс. 
тонн кукурузы. В частности, 
компания договорилась с Фон-
дом развития Дальнего Восто-
ка о реализации нескольких аг-
ропроектов, в том числе на ТОР 
«Михайловская» в Приморье, 
где предусмотрено создание эле-
ватора на 180 тыс. тонн зерна. В 
свою очередь, Российско-китай-
ский агрофонд будет перераба-
тывать в Амурской области не 
только 180 тыс. тонн сои, но и 
110 тыс. тонн пшеницы.

Если появится больше пере-
работчиков зерна, то это направ-
ление получит активное разви-
тие, уверены эксперты. В Мин-
сельхозе отмечают, что замет-
ный рост, например, производ-
ства кондитерских, макарон-
ных изделий позволит экспор-
тировать определенные объемы 
готовой продукции. Кроме это-
го росту производства зерна спо-
собствует увеличение производ-
ства свинины и птицы — за счет 
потребления кормового зерна. 
Частным предпринимателям на-
ращивание экспорта нужно для 
того, чтобы заработанное на нем 
инвестировать в развитие ин-
фраструктуры.

Леонид Алексеев

Сохранить и доставить
— итоги года —

Участие государства
Принявший участие в работе 

II Всемирного зернового форума в Сочи пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев подтвер-
дил, что в правительстве есть понимание 
данного вопроса, и отметил, что государст-
во всегда будет оказывать необходимую под-
держку сельскому хозяйству независимо от 
санкций и ответных мер. «Мы решили сохра-
нить бюджетные ассигнования на должном 
уровне, и Госдума нас в этом поддержала»,— 
подчеркнул премьер, выступая на форуме.

Вице-премьер Аркадий Дворкович, кури-
ровавший мероприятие, сделал не менее важ-
ное заявление для рынка, пообещав в буду-
щем не вводить экспортные пошлины на про-
довольствие, в том числе на пшеницу. «У нас 
нет планов к этому (экспортным пошлинам на 
пшеницу.— 

”
Ъ“) возвращаться, мы на 99% уве-

рены, что к этому и не вернемся, надеемся, ни-
какой новой ситуации форс-мажора не будет и 
мы меры такой политики использовать не бу-
дем»,— приводит цитату вице-премьера ТАСС.

Аграрии, с воодушевлением восприняв-
шие слова о поддержке и о том, что государ-
ство будет менее активно регулировать ры-
ночные процессы, обсуждали и финансовую 
устойчивость, и перспективы развития соб-
ственных предприятий. Как отметил один из 
них, в текущем году хороший урожай зерна, 
вопреки известной поговорке, не стал бедой 
для сельхозпроизводителей. Благодаря ряду 
факторов, в том числе устойчивому спросу на 
внутреннем рынке и благоприятной цено-
вой конъюнктуре, сложившейся на мировом, 
маржа производителей зерна в нынешнем го-
ду оказалась лучше ожидаемой — на уровне 
прошлогодней, а в некоторых хозяйствах да-
же чуть выше. Тем не менее внедрение точно-
го или локального земледелия, способного 
значительно поднять урожайность с 1 га, тре-
бует полного обновления технологической 
базы каждого производителя, а значит, серь-
езного финансирования. «Новые техноло-
гии не подразумевают постепенного внедре-
ния. Нельзя купить одну сеялку для ведения 
точного земледелия, чтобы в следующем го-
ду приобрести другую необходимую технику. 
Такие технологии работают только комплекс-
но, то есть делать надо сразу все. Это и спецме-
ханизация, и семена, и удобрения специаль-
ные»,— рассказывает один из них.

Благоприятный момент
Опасения аграриев по поводу неустойчи-
вости ценовых позиций продукции АПК на 
рынке отчасти развеяли и обнародованные 
в ходе форума прогнозы Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации 
ООН: по ее данным, темпы роста спроса к се-
редине века увеличатся, что позволит обес-
печить устойчивый спрос и стабильные це-
ны на сельхозпродукцию.

По словам главы Национальной мясной 
ассоциации Сергея Юшина, сейчас зерна, 

произведенного российскими аграриями, 
столько, что этот объем полностью позволя-
ет удовлетворять потребности животновод-
ства даже при условии наращивания поголо-
вья. «Безусловно, производители скота и пти-
цы хотят закупать зерно подешевле, а зерно-
вики — продать свой продукт подороже, но 
сейчас, выйдя на экспортные рынки, все со-
относят внутренние цены с мировыми и фор-
мируют свои предложения исходя из общей 
ценовой ситуации на внутреннем и внешнем 
рынках»,— подытожил Сергей Юшин.

Генеральный директор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко уверен, что нужно подтягивать и качест-
во урожая. «Во-первых, за счет технологии 
держать заданное качество пшеницы — в на-
ших погодных условиях это крайне сложно 
сделать, но стремиться к этому нужно. Во-вто-
рых, работать на конкретные целевые отече-
ственные и экспортные рынки: кому-то нуж-
но среднее качество — главное, чтобы было 
дешево, кому-то нужны высокий протеин, ка-
чество клейковины и сила муки, кому-то нуж-
на 

”
белозерка“. Можно потихонечку отхря-

пывать у канадцев и американцев рынок в не-
сколько миллионов тонн твердой пшеницы, 
которую они ежегодно экспортируют в Ита-
лию»,— отметил он.

По его словам, сейчас ситуацию стоит рас-
сматривать как благоприятную для агро-
комплекса и важно не упустить время, ког-
да российские аграрии могут упрочить свои 
позиции как внутри страны, так и на миро-
вом рынке за счет рекордной рублевой мар-
жи, переориентации потребителей на оте-
чественные ресурсы, а также проблем у кон-
курентов на внешних рынках. «Перспекти-
ва ближайших двух лет, если не подведет по-
года, выглядит достаточно неплохо: прода-
жи на экспорт у нас пока прибыльные, в бли-
жайшие несколько лет на Черном море мож-
но ожидать роста перевалочных мощностей 
до 1,5 раза. Внутреннее потребление фураж-
ного зерна по инерции, но пока растет, тех-
нологическая база потихоньку развивает-
ся, кроме того, у всех есть большие планы по 
техническому перевооружению»,— поясня-
ет Дмитрий Рылько.

Помимо этого участники сочинского Зер-
нового форума в очередной раз подняли про-
блему логистики (подробности — в тексте об 
экспорте), которая в значительной степени 
влияет на ликвидность зернового производ-
ства и конкурентоспособность продукции на 
внешних рынках. В текущем году транспорт-
ная составляющая на тонну зерна составила 
$50, тогда как в США этот показатель не пре-
вышает $25.

Обсудив проблемы рынка, участники 
II Всемирного зернового форума в Сочи со-
шлись во мнении, что отечественный АПК 
имеет колоссальные резервы для улучше-
ния и производство 150 млн тонн зерна в год 
вполне достижимая цель при сохранении те-
кущих экономических показателей.

Светлана Тарасова

Зерно пошло в рост

Рекордный урожай нынешнего года обернулся падени
ем цен. Впрочем, и неурожай — это тоже всегда финан
совое потрясение. Компенсировать негативные пос
ледствия и того и другого, а также решить многие про
блемы агропромышленного комплекса может глубокая 
переработка зерна.
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Продукты глубокой переработки зерна  
будут пользоваться спросом как на внутреннем, 
так и на внешнем рынках

с13

В
Е

Р
А

 И
Н

О
З

Е
М

Ц
Е

В
А


